

# CORREO DE MALLORCA

FRANQUEO  
CONCERTADO

PERIODICO CATOLICO

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Lonjeta, número 11  
IMPRESA («LA ESPERANZA»)

AÑO IX

PALMA DE MALLORCA  
Martes 14 de Mayo de 1918

Núm. 2.775

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7  
Teléfono número 200  
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

## Por correo

### La guerra mundial

He aquí el texto íntegro de la carta del general inglés Maurice que ha dado lugar al incidente ya conocido de nuestros lectores.

«Mi atención se ha fijado en la respuesta dada en la Cámara de los Comunes el 25 de Abril por M. Bonar Law a la pregunta hecha por el señor Lambert al coronel Burn y al señor Pringle sobre la extensión del frente inglés en Francia. Esta respuesta contiene ciertas declaraciones erróneas, que concuerdan a una impresión absolutamente falsa de los acontecimientos que han tenido lugar. No es ésta la ocasión de entrar a discutir todos los hechos; pero al final del relato oficial del incidente se dice que pregunta M. Pringle:

«El Consejo de Versalles ¿se ocupó en algún momento de la extensión del frente?» Bonar Law: «El Consejo de Versalles no se ha ocupado para nada de esta cuestión particular».

Pues bien, yo estuve en Versalles cuando la cuestión fué estudiada por el Consejo de guerra, al cual había sido sometida, y he aquí la serie de las falsas declaraciones hechas recientemente en la Cámara de los Comunes por el presente Gobierno. El 9 de Abril, el primer ministro dijo: «Cuál era la situación al principio de la batalla? A pesar de las graves pérdidas de 1917, el ejército en Francia era considerablemente más fuerte en 1.º de Enero de 1918 que en igual fecha de 1917.

Esta declaración significa que, por lo menos, las fuerzas combatientes de Douglas Haig, en vísperas de la batalla, no estaban dominadas. Pues bien; esto es inexacto. Más lejos, en el mismo discurso, el primer ministro declaró que en Mesopotamia no hay más que una división de hombres blancos; que en Egipto y Palestina no hay más que tres, y que el resto lo componen indios, mezclados en proporción débil, muy débil, con las tropas inglesas. Yo hablé de divisiones de infantería y esto, afirmo, es igualmente inexacto. Y ahora tengo que decir que esta carta no es el resultado de un complot militar. Ningún militar tiene conocimiento de ella.

Yo soy, por mis orígenes y por mis convicciones, un democrata tan sincero como el primer ministro, y yo no deseo ver al Gobierno de nuestro país en manos de los militares. Lo que me ha impulsado a tomar la grave decisión de escribir esta carta es que las declaraciones de que yo acabo de hablar son conocidas de muchos soldados, que saben que son falsas, y resulta de ellas una desconfianza respecto del Gobierno que no puede menos de disminuir la espléndida moral de nuestras tropas en un momento en que debería hacerse todo lo contrario para exaltar esa moral.

He decidido, pues, comprendiendo todas las consecuencias que ello puede tener para mí, anteponer mi deber de ciudadano a mi deber de soldado, y ruego la publicación de esta carta, con la esperanza de que el Parlamento abrirá una información sobre las declaraciones hechas por mí».

### El sueldo de los empleados

Según noticias de personas que se creen bien informadas y que un periódico madrileño recoge, el ministro de Hacienda someterá al Consejo el siguiente proyecto de aumentos de sueldo de los empleados del Estado.

Jefe superior de Administración, 15.000 pesetas los que tenían 12.500.

Jefe de Administración de primera, 12.000 pesetas los que tenían 10.000.

Jefe de Administración de segunda, 10.000 pesetas los que tenían 8.750.

Jefe de Administración de tercera, 9.000 pesetas los que tenían 7.500.

Jefes de negociado de primera, 7.500 pesetas los que tenían 6.000.

Jefes de negociado de segunda, 6.500 pesetas los que tenían 5.000.

Jefes de negociado de tercera, 5.500 pesetas los que tenían 4.000.

Oficiales de Administración de primera, 4 mil ptas., que serán los oficiales primeros y segundos, que antes tenían 3.500 y 3.000 respectivamente.

Oficiales de Administración de segunda, 3.000 pesetas, que serán los oficiales terceros y cuartos, que antes tenían 2.500 y 2.000 pesetas, respectivamente.

Oficiales de Administración de tercera, 2.000 pesetas, los oficiales quintos efectivos y en comisión, que tenían 1.500 y 1.250 respectivamente.

Por último se crea una clase de auxiliares fijos con 1.750 pesetas, constituida por los actuales temporeros.

De lo expuesto se deduce que desaparecen los temporeros, se funden los oficiales quintos y aspirantes en una clase de oficiales terceros; los oficiales terceros y cuartos, en una clase de oficiales segundos, y los oficiales primeros y segundos, en una clase de oficiales primeros.

## Serrin

100 kilogramos en almacén 3 pesetas.  
100 id. a domicilio 3'50 id.  
Avenida de Alejandro Rosselló 6.  
Colón 53 (CASA BUADES).

## Sección informativa

### Los funcionarios civiles

#### Una Federación

En la reunión celebrada en Madrid por los presidentes de las juntas de Telégrafos, Correos y Hacienda, se ha acordado constituir la Federación de funcionarios civiles según dimos ayer noticia telegráfica.

De dicho acuerdo se ha levantado acta, que dice así:

«Reunidos los presidentes de las juntas centrales de los funcionarios de Correos, Telégrafos y Hacienda, con amplios poderes de sus representados, y por ser, a juicio de los reunidos, de una gran urgencia la constitución de una Federación de funcionarios civiles, acuerdan:

Primero.—Constituir una Federación de los funcionarios de los Cuerpos de Correos, Telégrafos y Hacienda al objeto de prestarse ayuda mutua moral y material para todos aquellos asuntos de interés en los referidos cuerpos, comprometiéndose en nombre de sus representados a cumplir como hombres de honor lo que determine el reglamento de la Federación que habrá de dictarse.

Segundo.—Dar cuenta de este acuerdo a sus representados con objeto de ratificarlo en el plazo más breve posible.

Tercero.—Dar a este pacto, para todos los efectos y mientras se ratifique, el carácter de acuerdo firme, quedando constituida desde esta fecha la Federación de funcionarios de Correos, Telégrafos y Hacienda, como base de la Federación de funcionarios civiles.

Cuarto.—Los distintos cuerpos, entidades o colectividades que quieran ingresar en la Federación necesitarán acordarlo así por mayoría absoluta de sus adheridos.

Quinto.—La junta de la Federación, hasta que se apruebe el reglamento, estará constituida por tres individuos de cada una de las respectivas juntas centrales, entendiéndose que entre ellos deberá figurar el presidente de cada una de estas últimas.

Sexto.—En el mismo número y en igual forma podrán ingresar en esta Federación las demás corporaciones civiles.

Séptimo.—En el reglamento que se dicte se hará constar el número de individuos de cada junta central que por elección de ésta han de pasar a constituir la definitiva junta de la Federación.

Y para que conste, firmamos este compromiso de honor en Madrid, a 11 de Mayo de 1918.—Por la junta de Telégrafos, Andrés Racha.—Por la de Correos, Eduardo Villalobos.—Por la de Hacienda, Juan García Goyena».

Este acuerdo ha sido comunicado mediante circular telegráfica a las distintas juntas regionales y provinciales de España, para su conocimiento y consiguiente ratificación.

### El nuevo Gobernador Militar

En virtud de ascenso del general Barreiro, ha sido nombrado Gobernador Militar de Mallorca e Ibiza don Juan Pereyra Morante.

Nació el general Pereyra el día 27 de Octubre de 1850 y comenzó a servir, como cadete de cuerpo, el día 16 de Diciembre de 1864 cursando sus estudios en el Regimiento infantería de Mallorca.

Ascendió a teniente, por antigüedad, en Julio de 1873; a capitán, en 1874; a comandante en 1875; a teniente coronel en 1891.

Fué nombrado ayudante de Campo del Comandante general de la sexta división orgánica en Enero de 1895, y al obtener reglamentariamente el empleo de coronel, en Junio siguiente se le destinó a la zona militar de Trempl número 21 siendo trasladado en Julio a la de Jerez de la Frontera número 23, en Agosto a la de Alicante número 45 y en Octubre al regimiento reserva de Játiva.

Se le confirió el mando del regimiento de Albuera número 23 en Mayo de 1894 y el del de Mallorca número 15 en Septiembre de 1895, habiendo marchado con este último cuerpo en Abril de 1898 a reforzar la guarnición de las islas Canarias, donde desempeñó el cometido de Comandante militar de Lanzarote, regresando en Septiembre a la 3.ª región.

Promovido a General de brigada en Septiembre de 1903, quedó en situación de cuartel hasta que en Diciembre se le confirió el mando de la segunda brigada de la sexta división.

Marchó a Melilla con su brigada en Septiembre de 1911 y allí emprendió operaciones de campaña, mandando diversas columnas e interinamente división en distintos períodos de tiempo.

En Febrero de 1912 fué elegido Diputado a Cortes por el distrito de Ibiza.

Cuenta 53 años de efectivos servicios. Se halla en posesión de las siguientes condecoraciones: Cruz roja de primera clase del Mérito Militar; Cruz blanca de tercera clase de la misma orden; Gran Cruz de San

Hermenegildo; Gran Cruz del Mérito Militar con distintivo blanco; dos Grandes Cruces rojas de la propia orden, una de ellas pensionada; medallas de Bilbao, de Alfonso XII, de la Guerra Civil, de Alfonso XIII, y medalla de oro conmemorativa del primer centenario de los sitios de Zaragoza.

Es gentil hombre de Cámara de Su Majestad, con ejercicio.

Le enviamos nuestra enhorabuena.

### El mitin de Fornalutx

En el pueblo de Fornalutx, precedido de un triduo que predicó el Rdo. señor don Jerónimo Pons, celebró el mitin contra la blasfemia, el día 9, conforme anunciamos.

La banda de cornetas y tambores de los «boy scouts» sollerenses, a las primeras horas de la mañana, anuncia la bella fiesta. Cerca de las nueve y media llegan los oradores, que son recibidos por las autoridades y por el pueblo. Doquiera reina grande animación y se canta el himno contra la blasfemia.

En la Misa mayor, interpretóse bella partitura, ocupando el púlpito el Rdo. señor Pons. Seguidamente después del oficio, organizase imponente manifestación popular que recorre las principales calles de la población.

En la plaza, el niño Antonio Mayol dirige un discurso-mensaje al señor Alcalde y luego habla elocuentemente al pueblo el señor Font.

Por la tarde, habíase congregado un gentío enorme. De Biniarritx y de Sóller subieron más de 1.500 personas ofreciendo hermoso aspecto la plaza de Fornalutx que había sido adornada con sumo gusto. Los reunidos llegan a 2.500.

Preside el acto el señor Alcalde de Fornalutx, que tiene a sus lados al Rdo. señor Cura-Arcipreste de Sóller, don Rafael Sitjar, y al Rdo. señor Cura-Párroco de Fornalutx, don Lorenzo Mas, el Ayuntamiento en pleno de la localidad, comisión de Concejales y del Clero de Sóller y otras personalidades.

Declarado abierto el acto y leídas las adhesiones recibidas, entre las cuales figuraba un telegrama del joven poeta don Guillermo Colom, Presidente de «Nostra Parla», que se halla en Madrid y que debía tomar parte en el mitin, habló en nombre del pueblo don Mateo Mathieu; y en nombre de la «Liga del Bon Mot» hablaron don José Magraner, don José Font y Arbós, don Francisco Puigserver de Rentierre, Barón de Pinopar, y el Rdo. señor don Jerónimo Pons. Todos los oradores hablaron elocuentemente siendo interrumpidos con frecuencia con nutridos aplausos.

Se cantó el himno y amenizó el acto la banda de los exploradores sollerenses.

Terminado el mitin, sirvióse en las Casas Consistoriales, a las Autoridades, oradores y «boy scouts», abundante «lunch».

Resultó un verdadero éxito que nos complacemos en aplaudir, felicitando a las Autoridades de Fornalutx, al pueblo, y a la «Liga del Bon Mot» por la campaña cultural que, en nombre de Dios y de la Patria, realiza en nuestra Mallorca.

### Publicaciones recibidas

Los últimos avances de los alemanes en el frente occidental fueron debidos, según leemos en la revista «Iberica», en parte, a que emplearon de preferencia los caballos en el arrastre de los cañones, lo que les permitió su transporte por caminos deshechos o inundados, a campo traviesa, etc., mientras que los aliados, debido al abuso de tractores mecánicos para su artillería, se vieron imposibilitados, en muchas ocasiones, de abrir fuego, y otras perdieron mucha artillería por no poderla retirar oportuna y rápidamente.

De la contienda actual se desprenden, además, importantes enseñanzas para la cría, tanto en lo que se refiere al caballo de silla para la guerra, como en lo que se refiere al caballo artillero, al de transportes y al agrícola. El ingeniero de la Real Casa don Rafael Janini, publica sobre esta cuestión un interesante artículo en el n.º 227 de «Iberica», en el cual estudia las enseñanzas y nuevas orientaciones recogidas en esta guerra y su aplicación en España para el fomento de riqueza agrícola y ganadera, hermanada con las necesidades de la defensa del territorio.

En el mismo número el ingeniero don Silvio Rahola publica un interesante artículo sobre las nuevas grandes locomotoras adquiridas por la compañía de los ferrocarriles del Norte; tema que resulta de interés ahora que la atención pública está fija en las grandes mejoras anunciadas en ferrocarriles por el Sr. Cambó.

«La Hormiga de Oro».—El número 19 de esta antigua y benemérita «Ilustración cató-

## ALCOHOLCE para calefacción de automóviles y motores

Despacho Vda. ESBARRAN H e hijos.—Santo Cristo, 4

### Sebastián Cladera Ba celó

Doctor en Medicina y Cirujía  
ODONTOLOGO (DENTISTA) — Especialista boca y estómago  
Unión, 44 Principal, Palma

«viene con texto instructivo y ameno y con hermosas notas de arte, además de una amplia información gráfica mundial que comprende: la guerra europea, coronación de la Virgen de las tres Aves-Marias en Orihuela; banquete en el Palacio del Marqués de Cerralbo, y fiesta del Dos de Mayo, en Madrid; Juegos florales de Barcelona, otros varios asuntos de actualidad de distintas regiones, y retratos de notables personalidades que por algún concepto están llamando la pública atención.

### Comisión Provincial

Sesión de ayer  
Ayer se reunió la Comisión provincial, con asistencia de los diputados señores Vidal, Llobera y Fortuny.

Se aprobó el acta de la sesión anterior. Se aprobaron los pliegos de reparos motivados por el examen de las cuentas municipales de varios pueblos.

Se acordó publicar en el «Boletín Oficial» una circular recomendando a los Alcaldes de Palma, Manacor, Inca, Mahón e Ibiza, rindan la cuenta de ingresos y gastos de las cárceles de sus respectivos distritos.

De conformidad con lo propuesto por el Arquitecto de Provincia, se acordó informar al Gobernador que procede desestimar un recurso, interpuesto por don Antonio Miró Forteza, en alzada de un acuerdo del Ayuntamiento de Palma, por el que se le ordenó hiciera desaparecer un cierre de cristales construido en la planta baja de la calle de la Vecindad.

Se acordó informar al Gobernador que procede desestimar una instancia de don Juan Solivellas, en solicitud de que se ordene al Alcalde de Deyá le abone la cantidad que aquel Ayuntamiento le adeuda por el sueldo devengado en concepto de profesor municipal.

Se acordó informar favorablemente el expediente instruido por el Ayuntamiento de Artá para la supresión de una de las dos plazas de médico titular de aquella villa.

Se acordó informar al Sr. Gobernador que procede desestimar el recurso interpuesto por D. Andrés Obrador en alzada de un acuerdo del Ayuntamiento de Felanitx por el que autorizó ciertas obras en el camino vecinal de Son Esparreguera.

Se enteró la Comisión de un oficio del Juzgado de Instrucción del partido de Manacor sobre el sumario que se instruye a D. Jaime Rigo Vidal por malversación de caudales públicos.

Se acordó acceder a un oficio del Director de la Inclusa solicitando la prórroga de una lactancia.

Se acordó anunciar un concurso para contratar la ejecución del artesonado del salón de actos públicos de esta Corporación.

A propuesta del señor Presidente, se acordó por unanimidad hacer constar en acta el sentimiento de la Corporación por la muerte del digno y querido compañero don Gabriel Massanet y Verd, y celebrar en sufragio de su alma solemnes honras fúnebres en la iglesia del Hospital.

Y se levantó la sesión.

### De La Puebla

#### Bendición de la nueva custodia

No cabe duda alguna que la fecha de hoy ha de formar época en los anales de nuestro pueblo.

Desde que llegó a ésta la anunciada custodia ha sido visitada y admirada por todas las clases sociales, y a no pocos ha sorprendido su originalidad y ha cautivado su artística belleza.

La inspiración del artista ha tomado por base la severidad de líneas del arte románico.

Bajo religioso templete, sustentado por ocho delgadas y bruniadas columnas de plata, se cobija el dorado viril, en el cual campean sobre esmalte azul los emblemas de los cuatro evangelistas y los dos alados querubines, que sustentan el racimo de uva y la espiga de oro.

El ostensorio, que pesa unos cincuenta y ocho kilos, es todo de plata, y tiene en su conjunto un aspecto de extraordinaria majestad.

Las tres tonalidades de plata: dorada, bruniada y al mate están debidamente combina-

dos y al reflejo de la luz son de un efecto sorprendente.

Ha efectuado la solemne bendición el Rdo. Cura Párroco, don Gabriel Pujol, lleno de fieles y todo iluminado el espacioso templo, con asistencia de las autoridades, siendo los padrinos el Rdo. señor Vicario don Antonio Crespi y doña Antonia Socías Caimari, madre del actual alcalde don Bartolomé Cladera.

Ha celebrado el Oficio el M. I. señor don Buenaventura Barceló, canónigo Arcipreste, asistido por el Rdo. don Antonio Palou, oficiando de diácono y subdiácono respectivamente el Vicario Rdo. don Juan Crespi y el Pbro. don Juan Aguiló.

Ha ocupado la cátedra del Espíritu Santo el Rdo. don Nicolás Saggese, Catedrático del Seminario. Ha dirigido una escogida misa de Ravanello, el joven sacerdote don Jaime Cirer.

La manda pía del difunto don Juan Benassar (a) «Cataló», por disposición del malogrado Obispo don Pedro Campins, y la de don Mariano García, por disposición de sus albaceas, han contribuido con cinco mil pesetas cada una.

Después del Oficio ha habido refresco en la casa rectoral para los padrinos, clero y autoridades.

El pueblo de La Puebla está de enhorabuena.

Corresponsal

12 Mayo-1918.

### La santa Visita Pastoral

Desde el día 8 por la tarde la Ciudad de Manacor está de fiesta.

En dicho día y en el tren descendente vino el Ilustrísimo señor Obispo; en la estación le esperaron las autoridades y las dos bandas de música, y apesar del tiempo desapacible e inseguro, se formó la comitiva que se dirigió a la Iglesia parroquial, estando todo el trayecto lleno de impenso gentío ávido de saludar a Su Ilustrísima, recibir la bendición y besar el anillo pastoral; en la Alameda Alfonso XIII el Ayuntamiento levantó un bonito arco, más adelante hay otro levantado por los PP. Dominicos, de severo gusto romano, y monumental por sus dimensiones; ya en la P. del Conde de Sallent, el que los Dominicos dedican a su Prelado y a la peregrinación franciscana y frente a la Iglesia el que el Clero dedica a su padre pastor, de estilo gótico, imponente y majestuoso, adornado con profusión de bombillas eléctricas. Todos los balcones del tránsito estaban adornados con banderas y colgaduras. Ya en la Iglesia, se hicieron todas las ceremonias de rúbrica, subiendo después al púlpito el señor Obispo, dirigiendo su palabra al pueblo, pasando más tarde a visitarle y besar su anillo todas las autoridades y personas distinguidas de la Ciudad. Visitó en los días 9, 10 y 11 todas las iglesias y escuelas de la ciudad, recibiendo, en todas partes, muestras de la consideración y aprecio que en tan corta estancia ha sabido granjearse.

Manacor, 12 de Mayo de 1918.

### Noticias militares

El nuevo Capitán y teniente.—Anteayer se publicó la siguiente orden general:

«Al hacerme cargo del mando de este Distrito, saludo a todos los habitantes de esta hermosa tierra; a sus Autoridades de todo orden y a mis queridos compañeros, a los que conmigo compartirán el deber de defender y amparar esta tierra española al grito de Viva España y Viva el Rey.—Muñoz Cobos.

En la citada orden también, se previene que S. E. recibirá a las 12 del día de hoy a los señores jefes y oficiales de todos los Cuerpos, Institutos y Dependencias de esta guarnición.

Oposiciones.—Bajo la presidencia del comandante mayor don Juan Roca, han tenido lugar esta mañana a las once en la sección de Música del regimiento de Palma, las oposiciones para dos plazas de músico desegunda vacantes en la mencionada sección.

Clasificaciones.—En la Guardia Civil han sido declarados aptos para el ascenso cuando por antigüedad les correspondía los coroneles don Miguel Alemany, don Pedro Ripoll y el teniente coronel don Antonio Juliá.

Curso de instrucción.—Se dispone que la cuarta sección de la Escuela de Tiro verifique en el año actual un curso para primeros tenientes de Caballería.

Perros de guerra.—A propuesta del Estado Mayor Central del Ejército, se ha dictado una Real orden circular aprobando un proyecto de bases iniciales para la organización del empleo de los perros en los servicios nacionales en tiempo de guerra, y el cual se ha hecho de acuerdo con la Sociedad Central de Fomento de las razas caninas en España.

En dicha disposición se clasifican las diversas razas que podrán emplearse, se señalan las razas más convenientes y se indican las instrucciones que habrán de seguirse para formalizar el censo canino, y diversas instrucciones para la implantación de este servicio en su día.

Profesorado.—Se anuncia concurso para cubrir una plaza de capitán y dos de primer teniente profesores en el Colegio a Huerfanos de Guerra.

También se anuncian a concurso dos vacantes de primeros tenientes de Caballería Ayudantes de profesor de la Escuela de Equitación Militar.

Reconocimiento.—Esta mañana, a las diez, ha tenido lugar en el Hospital Militar de esta plaza el reconocimiento de los individuos propuestos para la declaración de su inutilidad y de los que deben hacer uso de licencia por enfermo.

Condecoraciones.—Se autoriza al suboficial de infantería don Juan Sánchez para usar sobre el uniforme la medalla de bronce de la Cruz Roja Española.

Las reformas militares.—Dice un periódico: «La concurrencia en el Congreso ha sido hoy menor que en días anteriores.

La única comisión que se ha reunido, y esa hasta que dictamen lo hará a diario, ha sido la comisión del proyecto de reformas militares.

Aunque entre sus individuos predomina la idea de aceptar lo propuesto por los representantes de Baleares respecto de la guarnición de aquellas islas, no se atreven oficialmente a aventurar juicio definitivo porque se halla la cuestión a consulta del Estado Mayor Central.

El presidente de la comisión, señor Alcalá Zamora, recibió la visita de varios coroneles de la guardia civil a los cuales perjudica el plan de reformas por faltarles pocos días para el retiro.

Varios jefes del ejército han entregado a la comisión la siguiente nota, de la que se ha sacado copia para todos los diputados militares por sí, llegado el caso, precisase su defensa.

«En la base novena del real decreto de 7 de marzo último sobre reformas militares se establece:

A.—Se concede el empleo de general de brigada de la sección de reserva, a los coroneles que cuenten 40 años de servicios efectivos, posean la placa de San Hermenegildo, tengan servicios de campaña y lleven cuatro años en el empleo de coronel.

B.—Igual beneficio se concede a los coroneles que lleven 40 años de oficial, posean la placa de San Hermenegildo y lleven dos años en el empleo de coronel.

Por olvido, indudablemente, han quedado privados de los beneficios que concede el número anterior, varios coroneles que llevan hasta 44 años, y algunos, más, de servicios efectivos; de ellos, 42 y 43 de oficiales, con servicios de campaña más de diez años, pero que menos afortunados en su carrera no llevan dos años en el empleo de coronel; resultando con más servicios y méritos, aumentan ahora su poca suerte quedando olvidados y aún posponiéndolos a los del caso B de la citada clase, quienes con 40 años de servicios no efectivos, por llevar dos años de coronel, pueden retirarse con el sueldo entero, mientras que los otros no alcanzan, a pesar de los muchos años de efectivos servicios, a los noventa céntimos de dicho sueldo».

Para estudiar el caso anterior ha sido nombrado ponente el señor Montes Joverlar, con el encargo de que en el plazo más breve posible dé dictamen para su resolución».

Casa de Correos

Ayer, en el despacho del Sr. Gobernador, y ante el notario D. Tomás Fornis, tuvo lugar la apertura de pliegos ofreciendo solares para la construcción del edificio destinado a Correos y Telégrafos.

Se presentaron siete pliegos: Uno de D. Rafael Bienes Tolosa, que ofrece una casa de la calle de la Unión, números 15 al 19, por el precio de pesetas 512.500.

Otro de D. Juan Cerdá Coll, que ofrece tres solares; uno de 1.295'78 metros cuadrados a razón de pts. 45 el metro, o sea por valor total de 58.220 pts; otro de 1.324 metros cuadrados a razón de 55 pias metro pesetas 66.000 y otro de 1.980 metros por 99.000

pesetas. Todos estos solares, en el Ensanche.

Otro de D. José Tous Ferrer, que ofrece un solar de 1.005 metros cuadrados en el interior de Palma con fachada de 62 metros a la Avenida de Alejandro Rosselló, por el precio de 100.500 pias.

Otro de D. Andrés Jaime Nadal, que ofrece dos solares, uno en la calle del Sindicato números 195 y 215 de capacidad de 1.050 metros cuadrados, a razón de 75 pesetas el metro; y otro en la Avenida de Alejandro Rosselló de 1.000 metros cuadrados de capacidad, a razón de 45 pesetas metro.

Otro de D. Jaime Sard O'Rian, ofreciendo una casa números 5 al 7 de la calle de San Felio, por el precio de 250.000 pesetas.

Otro de D. Antonio Henales Ferrer, ofreciendo un solar en la calle de los Olmos números del 154 al 160, de 861 metros cuadrados de capacidad, al precio de 150 pesetas metro cuadrado, total 129.150 pesetas.

Otro pliego del Ayuntamiento de Palma, ofreciendo al Gobierno, todos los solares de que dispone, gratuitamente y sin condición alguna.

Estuvieron presentes en la apertura de los pliegos, el jefe de Obras Públicas, don Bernardo Calvet; el Administrador de Correos, D. José García Sansaloni; los arquitectos municipales, D. Gaspar Benassar y D. Jaime Aleñar; el jefe de la abogacía del Estado, D. Miguel Fons; el Alcalde de Palma, D. Pedro Martínez, y el jefe de Telégrafos, D. José Cardona.

Del mar

Entradas

Ayer entró en este puerto el vaporcito «Ciudad de Palma», procedente de Cabrera.

Anteayer llegó, procedente de Valencia, el laúd «San Agustina», con cargamento de naranjas.

Esta mañana ha llegado el vapor «Ciudadela», procedente de la ciudad de su mismo nombre.

Despachados

Para salir este mediodía está despachado el vapor «Mallorca», para Ibiza y Valencia. Esta noche, a las ocho y media, debe salir el vapor «Ciudadela», para Ciudadela.

Para salir mañana, a las siete, está despachado el vaporcito correo de Cabrera.

Buques esperados

Mañana es esperado en este puerto el vapor correo «Rey Jaime I».

«El Cadarso».

Ayer, al mediodía, llegó después de efectuar un cruceo por la costa, el contratorpedero «Cadarso».

El «Uran».

En la Compañía Trasatlántica se ha recibido un telegrama manifestando que el sábado próximo pasado llegó a Buenos Aires el trasatlántico «Uran».

Vida deportiva

La fiesta del pedal

La fiesta del pedal se celebró, anteayer como en años anteriores, en la cercana plaza Arenal.

Los ciclistas, congregados en la plaza de San Antonio, salieron, formando pelotón, guiados por el colosal pedal de la casa Darder, que este año era conducido por el Campeón de resistencia de España, Miguel Bober.

Como siempre, la representación del «Veloz Sport Balear» era bastante nutrida.

La comitiva llegó al Arenal sin que se registrara, afortunadamente, el menor incidente, siendo allí recibida por una banda de música y haciendo su entrada por las calles, que aparecían engalanadas.

De las máquinas sobresalientes que a esta fiesta asistieron son dignas de mencionar una pequeña bicicleta montada por Pedro Parets y un biciclo, recuerdo de lejanos tiempos, que era tripulado por Isidro Cañellas. También asistió a la fiesta el pequeño ciclista Pedro Darder.

El público, más escaso que años anteriores, debido sin duda a la acumulación de fiestas que hubo el domingo, dió el principal contingente el vecino pueblo de Lluchmayor.

La comida del «Veloz» fué muy bien servida por el «Hotel Universo», de Lluchmayor, propiedad de don Antonio Sureda, siendo el sitio elegido para servirla la casa del Alcalde de Lluchmayor, señor Mataró; presidió la mesa el presidente de la sociedad organizadora de la fiesta, señor Pascual.

Poco después, la gente se congregó en la playa, sitio elegido para la celebración de

las carreras anunciadas, las cuales eran organizadas por los industriales señores Darder, hermanos.

Fueron las carreras celebradas: Una de velocidad, en competencia, entre la pequeña bicicleta, montada por Parets y el biciclo montado por Cañellas; esta prueba fué ganada por Parets; tres carreras de velocidad, que fueron ganadas por los corredores Andrés Bauzá, Juan Bibiloni y José López; otras dos pedestres, que ganaron Juan Romaguera y Salvador Bauzá.

Antes de las carreras, en la playa, se dieron suelta a varios globos y cohetes, y después hubo baile.

Minutos después de las cinco la caravana emprendía el regreso a Palma, molestados todos los ciclistas por la lluvia que caía lentamente.

Del sorteo de premios en metálico, que se celebró por la mañana, resultaron premiados los siguientes números: 1.º, 589; 2.º, 865; 3.º, 865; 4.º, 577; 5.º, 844; 6.º, 654; 7.º, 606; y 8.º, 671.

Ayuntamiento

Sesión de ayer

Ayer el Ayuntamiento celebró sesión en segunda convocatoria, sesión que duró tres horas y media: desde las doce y cuarto hasta muy cerca de las cuatro menos cuarto. ¿En qué se invirtió tanto tiempo? Pues en lavar ropa sucia. Nunca habíamos visto al Ayuntamiento ofrecer el espectáculo lamentable de ayer. En la sesión de ayer se descendió en las discusiones a un terreno impropio de una Corporación como la municipal.

Y pasemos a reseñar, escuetamente, esa bochornosa sesión. En la presidencia, el Alcalde, señor Martínez. Toman asiento en los escaños concejales los señores Durán, Sallom, Bibiloni, Alemany, Rover, Alorda, Carrío, Llompart, Barceló y Caimari, Corbella, Llabrés, Moner, Suan, Solá, Rosselló y Servera, Barceló y Mir, Barón de Pinopar, Planas, Obrador, Barrera, Trián (M. y J.), Coll, Villalonga, Muntaner, Quetglas, Oliver, Mas, Bisbal y Pou.

Acta.—Cuentas

Se aprueban el acta de la sesión anterior y varias cuentas por servicios municipales.

Por «ciertas descortesías».

El señor Alcalde da cuenta de haber nombrado Alcalde pedáneo de Coll d'en Rebassa a don José García Bauzá, en sustitución de otro a quien destituyó por «ciertas descortesías» de que le hizo objeto.

Las carreteras

El señor Alcalde manifiesta haber recibido cartas de nuestros representantes en Cortes reconociendo lo insignificante de la cantidad concedida para el arreglo de las carreteras de Mallorca y ofreciendo gestionar, para el mismo objeto, otra mayor.

Las carnes y los temporeros.—Graves acusaciones

El señor Alcalde, que continúa en el uso de la palabra, habla del arbitrio sobre la carne, cuya recaudación decrece, a su entender «a causa de las muchas recomendaciones que se hacen»; ruega a los Tenientes de Alcalde y concejales que se abstengan de intervenir en el asunto, dejando para el toda la responsabilidad, «único medio—dice—de evitar esas recomendaciones». Luego se ocupa en el asunto de los empleados de jardines y murallas, dando cuenta de cesantías decretadas y de las plantillas fijas que se mantienen.

Ambos asuntos son debatidos ampliamente. Contra la acusación que envuelven las palabras del Presidente respecto del arbitrio sobre las carnes, protestan, algunos airadamente, diferentes concejales. «¿Qué se explique!» gritan unos, mientras a otros les oímos gritar: «¿Que se citen los nombres!» El Alcalde pretende aclarar sus anteriores manifestaciones. Y, ya iniciado por el Alcalde el período de acusaciones, se acusa —¿a quién?—de tolerancias tenidas con el dueño de un cordero decomisado. En esto se levanta el «compañero» Bisbal, quien formula también el «yo acuso» contra un señor concejal por haberse «aprovechado de unas gallinas decomisadas». (Protestas; escándalo; gritos: «¿Que se concrete!» «¿No es posible seguir así!»). El concejal socialista no cita al edil que se ha «aprovechado» de unas gallinas decomisadas. Ofrece hacerlo... ¡otro día!

La otra parte del discurso del Alcalde, la referente a los empleados de jardines y murallas, también es debatida con alguna extensión. ¿Qué se acuerda? Nada.

Las Casas para obreros

Léese un dictamen de Hacienda proponiendo pagar ciertas obras realizadas en las Casas para obreros que hace años construyó el Ayuntamiento en el «Camp d'en Serralla». Se discute si compete pagar dichas obras el Ayuntamiento, al contratista que

construyó los edificios o a sus habitantes. Para que se ponga en claro, páase el asunto a informe del Oficial Letrado.

Orden del día

Se aprueban todos los dictámenes que figuraban en la orden del día.

Otra vez la pared

El Sr. Bibiloni aborda la cuestión referente a la pared de «Son Pareto». El asunto es debatido ampliamente, durante cerca de dos horas, por catorce concejales, que pronuncian, en total, 135 discursos! No queremos fatigar al lector con la reseña de ese trascendental debate. Sin embargo, deseamos que se haga bien cargo de la cuestión.

Trátase de unas obras, la construcción de una pared, realizadas en «Son Pareto», en el camino «d'els Reys», obras cuya ejecución ordenó el Teniente de Alcalde del distrito, señor Bibiloni, según éste indica en cumplimiento de lo acordado, años atrás, por el Ayuntamiento. Esas obras fueron ejecutadas por peones camineros, empleados municipales. El señor Bibiloni afirma que en estas obras no se emplearon materiales del Ayuntamiento; el edil socialista sostiene que se empleó una carretada de cal propiedad del Ayuntamiento. El Sr. Bibiloni afirma que estas obras debían ejecutarse por tenerlas acordadas el Concejo; los que le censuran niegan tal aseveración, y manifiestan que, incluso existiendo y siendo válido el acuerdo, solo el Ayuntamiento podía ordenar la ejecución de las obras. Este es el primer aspecto de la cuestión. Veamos ahora el otro aspecto: En virtud de denuncia de un concejal, el Ayuntamiento acordó suspender las obras; la suspensión, empero, no se llevó a cabo; pasaron los días, dos semanas; nueva denuncia, y ratificación del acuerdo de suspender las obras; este segundo acuerdo es notificado al Teniente de Alcalde señor Bibiloni. Habla ahora el señor Bibiloni: «Si, recibí un oficio del Alcalde notificándome el acuerdo de suspender las obras. Pero, ¿soy yo el encargado de hacer cumplir los acuerdos municipales? Si el Alcalde en vez de notificarme el acuerdo, me hubiera ordenado su cumplimiento, así lo hubiera hecho».

«¿Que se traiga—claman unos concejales—el borrador del oficio dirigido por el Alcalde al Sr. Bibiloni!» Esto no es posible por no haberlo: no se hizo borrador. Hay, entre algunos concejales momentos de duda, de vacilación, respecto de si, en vez del señor Bibiloni tendrá la culpa el señor Alcalde de no haberse suspendido las obras, pues no es posible averiguar si la Alcaldía ordenó al señor Bibiloni suspender las obras o si solamente le comunicó el acuerdo de suspenderlas.

Más que el primero, se discute el segundo aspecto de la cuestión. Tres concejales, los Sres. Barón de Pinopar, Llompart, y Obrador, quitan importancia al asunto, calificándolo de «menudencia» propia de un concejal novelo. No se les hace caso. La discusión sigue... ¡y de qué manera! El señor Pou dice que de lo que se acusa al señor Bibiloni es de «habilidades políticas». El Sr. Barceló y Caimari manifiesta sus temores de que se trate de «despecho político». El Sr. Villalonga dice que su intervención en el debate es hijo de su anhelo de que se lleva a cabo recta administración. Pero la discusión continúa. Ahora se debate el aspecto moral del asunto: si la actitud del Sr. Bibiloni envolvía o no una burla para la Alcaldía, hasta para el Ayuntamiento. Se propone un voto de censura para el Sr. Bibiloni, que éste, de antemano, acepta. El cansancio ¡no la Presidencia! hace acabar la discusión. Se va a votar si se aprueba o no la conducta del Sr. Bibiloni. Este sale del salón. Desaprueban la conducta del Sr. Bibiloni catorce concejales y la aprueban ocho.

Los puertos francos

A propuesta del señor Obrador, se acuerda estudiar la manera de dirigirse a los Poderes públicos en suplica de que se declaren francos los puertos de estas islas.

Fin de fiesta

El señor Quetglas censura que se autorizara la exportación de pescado el viernes último, día en que el Mercado estuvo desabastecido. El señor Obrador considera justas tales censuras. El señor Rosselló y Servera se defiende de dichas censuras. El señor Villalonga encarece del Alcalde que retire a los Tenientes de Alcalde las facultades delegadas. El señor Quetglas habla del «mal olor» que producen estas cosas. Y se levanta la sesión.

Las oposiciones de Maestros

Hemos recibido las siguientes líneas: «Al acudir ayer tarde los opositores a continuar el segundo ejercicio para la provisión de las cuatro plazas vacantes y cinco de ampliación en las oposiciones para maes-

tros que se verificaban en el Instituto, se les comunicó por el Tribunal la suspensión «sine die» de los ejercicios.

La causa de dicha suspensión ha sido una real orden del Ministro de Instrucción Pública por la cual se anula el nombramiento del vocal señor Terradas a causa de una recusación contra dicho vocal formulada por varios opositores.

Dichas oposiciones han sido ya suspendidas tres veces por diferentes causas.

Los opositores que actuaban entregaron una protesta en la cual hacían constar que ellos son ajenos a dicha protesta».

En «La Protectora»

Anteayer, en la sociedad «La Protectora», reunióse la Junta general para proceder a la elección de varios facultativos.

Fueron elegidos los señores siguientes: Para Médico-Cirujano con residencia en Santa Catalina, don José Juan Sansó.

Para Cirujano-menor con residencia en Santa Catalina, don José Artieda París.

Para Cirujano-menor con residencia en Palma, don Matías Mut Estrany.

Archicofradía de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro

Con el oficio funeral que por el eterno descanso de los archicofrades difuntos se celebró, terminaron ayer los brillantísimos cultos que esta Archicofradía ha dedicado a su excelsa Madre en el presente año.

Fruto consolador de la predicación del Reverendo Padre Ramón Sarabia, fué la multitudinaria Comunión general, en la que con orden admirable, se acercaron a recibir a Jesús Sacramentado más de mil fieles.

La capilla aparecía gustosamente adornada e iluminada con sumo gusto.

Sea todo a mayor gloria de Dios y de la Santísima Virgen.

Sueltos y noticias

VII Centenario de la Merced

Ha despertado interés en el público, la función que en el Teatro Principal tendrá lugar el día 16 a beneficio del Centenario en la que toman parte personas distinguidas y elementos valederos de la sociedad palmesana.

Las localidades, palcos platea y primer piso están agotadas.

Desde mañana queda abierto el despacho de las demás localidades en la taquilla del Teatro.

Sorteo

Talleres de Caridad de Santa Rita de Casia.—(Taller de Nuestra Señora del Pilar).

He aquí los números premiados: 1, 4595; 2, 7675; 3, 5156; 4, 520; 5, 690; 6, 6489; 7, 3191; 8, 1369; 9, 2926; 10, 1648; 11, 2562; 12, 3449; 13, 1351; 14, 2055; 15, 769; 16, 74; 17, 5500; 18, 4765; 19, 7957; y 20, 3007.

Sobre un reloj extraviado

Se ha presentado al comandante de la guardia municipal, señor Cubí, un joven, vecino de la calle del General Barceló, manifestándole que se le había extraviado un reloj con cadena de plata y que, el que lo había hallado se negaba a entregárselo. Seguidamente dispuso dicho jefe que el guardia Martorell fuera a recuperar dicho objeto, como así se hizo entregándolo a su dueño.

El proyecto de anticipo a la prensa

Anteayer se reunieron los Directores de los periódicos diarios de esta localidad para tratar del proyecto de ley de anticipo reintegrable a la prensa.

Acordaron acudir a la información escrita que se ha abierto en el Congreso, en el sentido de que no se obligue a aumentar el precio, a los periódicos que den menos de 6.000 centímetros cuadrados de superficie impresa diariamente con la obligación de poner el número a diez céntimos los días que exceda de dicho tamaño.

Curación de la Tos

PASTILLAS J. MIRÓ

Espectorantes y calmantes de la Tos. Farmacia y Laboratorio de J. Miró.—Abierta toda la noche. Colón, 22, Perejil.

CONFERENCIAS TELEGRAFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

La guerra mundial

DESDE MADRID

Madrid, 15 (5'30)

Parte oficial francés

París.—Se ha facilitado a la Prensa el siguiente parte oficial de la noche:

«Continuamos el vivo cañoneo en la parte sur del Ayre, sin acciones de infantería».

Parte oficial inglés

Londres.—Se ha facilitado a la prensa el siguiente comunicado de la noche:

«Nada nuevo que señalar en los distintos frentes de batalla».

Las elecciones en Suecia

Nauen. En las elecciones para la constitución de la Dieta de Suecia se eligieron diez miembros de la izquierda, catorce socialistas democratas, diez radicales y diez conservadores.

La nueva composición de la Dieta sueca será la siguiente: 27 partidarios del gobierno y 55 de oposición.

Se concede a Burián el título de Conde

Berlín.—En ocasión de la firma del tratado de paz entre Rumanía y los centrales, se ha concedido al Ministro alemán de Relacio-

nes extranjeras, Barón de Burián, el título de Conde.

Bolín cedido por los alemanes en Midonu Berlín.—Dicen de Helsingfords que el bolín hecho por los alemanes cerca de Midonu asciende a 2000 millones de marcos.

El gobierno alemán reconoce la independencia de Lituania

Berlín.—El Gobierno alemán ha notificado al de Lituania el reconocimiento de su independencia, habiendo con este país concertado una alianza.

Los abastecimientos en Francia

Nauen.—En el debate sobre la cuestión de abastecimientos en la Cámara francesa, el Ministro de abastecimientos habló sobre

la situación económica de Francia, haciendo resaltar su inquietud por la falta de alimentos.

Respecto a la carne, el Ministro expuso la conveniencia de implantar tres días sin carne por semana, con objeto de que no falte al ejército en operaciones.

Aconsejó gran paciencia para llevar estas medidas a la práctica.

Proceso por espionaje

Nauen.—Noticias de Berna dicen que se ha celebrado el proceso por delito de espionaje en favor de Francia contra Suiza.

Los acusados son el teniente Mongeot y el conde de Hadose, y dos cómplices más.

Han sido condenados el teniente francés Mongeot a diez años de prisión y los otros tres acusados a penas que oscilan entre 4 y 6 años de presidio.

#### Sobre las revueltas en Italia

Milán.—Han quedado aplazadas las investigaciones sobre las recientes revueltas de Turín.

Se sabe que a consecuencia de estas revueltas fueron detenidas miles de personas.

**La reforma de la Constitución en Prusia**  
Berlín.—La Cámara de los diputados prusianos realizará pronto la votación de los proyectos sobre la reforma de la Constitución de Prusia.

La tercera lectura se hará en orden inverso, votándose primero las proposiciones y garantías hechas por el partido católico; después se votará la proposición hecha por la Alta Cámara, sobre la ley electoral, a la cámara de los diputados, y finalmente se pondrá a votación la ley llamada de la manta.

**Lo que dice el periódico «Germania» sobre el nuevo manifiesto de paz hecho por el Pontífice**

Berlín.—El periódico alemán «Germania» escribe lo siguiente sobre el nuevo manifiesto de paz hecho por el Pontífice en el «motu proprio» que acaba de publicarse.

«Si bien el manifiesto es esencialmente religioso—dice—tiene un lado político, pues en él se lamenta de que, frente al ardor bélico, resulten infructuosas todas las gestiones humanas en favor de la paz».

El citado periódico no cree que por ahora el Santo Padre espere que sus ruegos puedan cambiar las cosas, pero espera surja de un momento a otro un espíritu conciliador y entonces el Papa se mostrará dispuesto a desempeñar el papel de mediador, aunque su obra sólo le prometiera un éxito parcial».

Madrid, 14 (1'00)

#### Bombardeo de centros siderúrgicos

Nauen.—Los establecimientos siderúrgicos franceses de Insbergues y Bethume se encuentran bajo el fuego alemán.

En los establecimientos de Insbergue los trabajos fueron paralizados durante la última noche.

Hemos bombardeado, con gran actividad, los centros militares de nuestros adversarios.

Hemos derribado los alemanes 13 aviones enemigos habiendo nosotros solo perdido dos aparatos.

**Sobre el sufragio en Hungría.—Reunión de las facciones políticas**

Viena.—En la conferencia que las facciones políticas han tenido en la Cámara de los diputados húngara, el Conde de Karoly declaró que se opondrá al Gobierno en vista de la actitud de éste sobre el asunto del sufragio.

#### Dimisión de jefes palatinos austríacos

Viena.—El Emperador Carlos ha admitido la dimisión de varios jefes de palacio, nombrando sustitutos.

#### Comunicado oficial alemán

Berlín.—El Gran Cuartel alemán transmite el siguiente comunicado oficial de la tarde:

«En la región de Kemmel sigue la actividad de la artillería e infantería.

Rechazamos un ataque parcial inglés al sureste de Albert.

Sigue nuestro avance en muchos puntos del frente enemigo.

Rechazamos varias exploraciones, aprisionando a tropas enemigas».

**Las bajas de la aviación durante el mes de Abril**

Berlín.—Las bajas en la aviación durante el mes de Abril hechas a nuestros enemigos han sido: 15 aparatos cautivos, 281 derribados; de éstos, 221 cayeron detrás de nuestras líneas.

Nosotros hemos perdido 125 «taubes» y 14 globos cautivos.

**Se suprimen las licencias a los soldados para ir a París**

Nauen.—Se sabe que por las autoridades militares francesas han sido suprimidas las licencias a los soldados que marchaban a París, a fin de evitar que, al volver al frente, cuenten los estragos causados en la capital por el cañón de largo alcance.

#### El bombardeo de Amiens

Berlín.—El periódico inglés «Daily Mail» dice que hasta ahora han caído en Amiens 7.000 granadas alemanas, las cuales alcanzaron 1.200 casas y causaron algunos daños en la Catedral.

La población civil ha marchado, quedando sólo dentro de la ciudad el elemento militar.

**Los vapores norteamericanos torpedeados**  
Berlín.—El vapor norteamericano «Chalackoche», torpedeado por un submarino, era el antiguo trasatlántico alemán «Sachsen».

Son tres ya los barcos yanquis de procedencia alemana que han sido torpedeados.

#### La aviación inglesa

Londres.—La niebla ha impedido el desarrollo de la aviación.

Derribaron los ingleses un aparato enemigo.

Los ingleses perdieron dos aparatos.

#### Parte oficial francés

París.—Se ha facilitado a la Prensa el siguiente parte oficial:

«Ha habido cañoneo al sur del Avre y en Lorena.

Penetramos en las líneas alemanas al norte de Nomeny, aprisionando 30 soldados.

Hicimos fracasar un golpe de mano del adversario en la región de Saint Denis».

#### Parte oficial italiano

Coltano.—El Alto Mando italiano transmite el siguiente parte oficial:

«El enemigo, después de grande bombardeo, nos atacó en las posiciones del norte de Corno, obligándole a retirarse con grandes pérdidas.

En el resto del frente no hay nada que señalar más que la acostumbrada actividad».

#### La defensa de Petrogrado

Moscou.—Las autoridades han decidido defender a toda costa la ciudad de Petrogrado.

#### Desembarco de naufragos

Lisboa.—Han desembarcado en el puerto de Lagos los tripulantes del vapor italiano «Enriquetta», torpedeado al oeste del cabo de San Vicente.

#### Complot descubierto

Oporto.—La policía se dedica a buscar a los complicados en el último complot descubierto.

#### Los tratados secretos de Inglaterra

Londres.—El diputado inglés Carson piensa interpelar al Gobierno sobre la conveniencia de denunciar los tratados secretos para que Inglaterra recobre su libertad económica.

### De esta mañana

Madrid 14 (5'30)

#### Comunicado oficial alemán

Nauen.—El comunicado oficial de la noche dice que no hubo nada que señalar en los diferentes teatros de la guerra.

#### Comunicado oficial austríaco

Viena.—Se ha facilitado a la prensa el siguiente comunicado oficial:

«En el teatro de la guerra italiano la lucha sigue con viva actividad».

#### Comunicado oficial alemán

Nauen.—El Almirantazgo alemán transmite desde Berlín el siguiente comunicado oficial, participando los nuevos éxitos de los submarinos:

«Un submarino alemán, mandado por el teniente Walter Schmitz, ha hundido, al este del canal de la Mancha, 15.000 toneladas brutas.

Entre los buques hundidos figura el vapor inglés armado «Broderjok», de 4.321 toneladas, y otro, armado, de 5.000 toneladas.

Este éxito del sumergible, que ha regresado sano y salvo a Zeebruge, después del intento del bloque inglés demuestra que el enemigo fracasó en su propósito de la paralización de los submarinos.

Ha sido un «bluff» total.

Según las últimas noticias de un examen hecho al «Vindictive», hundido delante de Ostende, dió por resultado comprobar que el barco no contenía ningún cargamento de cemento ni había sido volado por los ingleses, sino que había sido hundido por el fuego de nuestras baterías».

#### Parte oficial inglés

Londres.—Se ha facilitado a la prensa el siguiente parte oficial de la noche:

«Actividad enemiga en el norte de Erre, en la parte meridional de nuestro frente y en el norte del monte Kemmel.

Ayer nuestros aviones lanzaron ocho toneladas de bombas en las cercanías de Menin, Armitières y La Bassée.

En los muelles de Brujas, en los combates aéreos que sostuvimos con el enemigo, derribamos seis aparatos enemigos y perdimos uno.

Durante la noche arrojamos 14 toneladas de bombas en las estaciones de Marcom, Chaulnes, Bapaume y Peronne.

En los muelles de Brujas perdimos un aparato».

#### Parte oficial francés de la noche

París.—Se ha facilitado a la prensa el siguiente parte oficial de la noche:

«Hubo bombardeo violento en ambas orillas del río Avre».

#### La prensa austro alemana

Nauen.—La Prensa austro alemana hace resaltar la importancia de las entrevistas de los Emperadores de los imperios centrales, indicando que actualmente la unidad de ambas potencias demuestra la importancia especial de los sucesos de occidente en donde se desarrollan luchas decisivas y el movimiento de los ingenieros adquiere grande intensidad.

**Reunión.—Demostraciones de simpatía a Irlanda.—Se silba a Inglaterra.—Gran manifestación**

Nauen.—A la reunión de la «Maison Square», de Nueva York, asistieron 5.000 personas.

Hubo en dicha reunión demostraciones de simpatía hacia la república Irlandesa.

Se silbó a Inglaterra.

Los oradores protestaron de la implantación del servicio obligatorio, estimándolo como exterminador de la raza irlandesa ya que la nación está poco poblada.

Se acordó oponerse tenazmente al servi-

cio militar obligatorio, votándose la resolución de apelar a Wilson para que ayude a los irlandeses a sacudirse el yugo británico.

Terminada la reunión se celebró gran manifestación dando vueltas a Inglaterra».

## Las Cortes

Madrid, 13 (22'00)

### Senado

Bajo la presidencia del señor Groizard, se abre la sesión a las cuatro de la tarde.

Se aprueba el acta de la sesión anterior. Se formulan unos cuantos ruegos sin interés.

Y se pasa a la orden del día.

Se toma en consideración por la Cámara una proposición del senador, señor Maestr proponiendo que por esta Cámara se concedan pensiones a las viudas de los generales Ayo, García Aldave y Agulló y a la del capitán Ripoll.

Y acto continuo se levantó la sesión.

### Congreso

A las cuatro de la tarde se abre la sesión del Congreso, que preside el señor Villanueva.

Queda aprobada el acta de la sesión anterior.

A ruegos de la Presidencia, se acuerda dar el pésame a la Familia Real por el fallecimiento de la Infanta Pilar.

El señor López Monis interpela al Gobierno sobre la amortización de las Cátedras.

Combate las orientaciones del ministro de Instrucción Pública, señor Alba, censurando la formación de los tribunales de oposición y los libros de texto.

Dice que con el proyecto de jubilaciones se grava el presupuesto de clases pasivas en dos millones.

Aboga por que en los Institutos de segunda enseñanza y Universidades se creen becas para obreros y anuncia una proposición de ley sobre este asunto.

Le contesta el Ministro de Instrucción Pública, señor Alba, defendiendo el decreto de amortización, que tiende—dice—a evitar que los Catedráticos se aferren al presupuesto».

«Precisa—dice—pagar más a los Catedráticos y que éstos trabajen más; con la amortización se hará que los Catedráticos den dos cátedras y puedan así cobrar el sueldo y la gratificación».

Afirma después que este decreto favorece a los Catedráticos.

El señor Zabala dice que hay algunos catedráticos que cobran sin tener alumnos.

El señor Romeo dice que debe hablarse mucho sobre la cuestión de los libros de texto.

El Ministro de Instrucción Pública contesta a estos dos señores, ofreciendo estudiar estos asuntos y también el relativo a las becas para obreros.

El señor Guizarro censura que todas estas reformas hayan sido aprobadas por real decreto, y pide también se evite la creación de cátedras para determinados personajes.

Se pasa a la orden del día, pasando el Congreso a reunirse en sesión secreta.

A las siete de la tarde se reanuda la sesión pública, reuniéndose en sesiones, terminadas las cuales se levanta la sesión.

## La Exposición de Arte francés

Madrid, 13 (22'00)

### Visita de los Reyes

SS. MM. los Reyes don Alfonso y doña Victoria Eugenia visitaron ayer la Exposición de Arte francés, que, según ya telegrafiamos, se está celebrando en el palacio de cristal del Retiro.

Los Monarcas fueron allí recibidos por el Director general de Bellas Artes, escultor Benlliure, y por el Ministro de Instrucción Pública, Sr. Alba.

También recibió a SS. MM. el exministro francés señor Hanotaux.

El Rey elogió la Exposición.

## La incautación de las flotas mercantes

Madrid, 13 (22'00)

### Manifestaciones de Ventosa

El Comisario general de abastecimientos, Sr. Ventosa, fué ayer interrogado por los periodistas acerca de su proyecto de incautación por el Estado de las flotas mercantes.

Nos anunció que hoy, martes, recibiría la visita de los navieros.

Nos añadió que le parecía bien que cada cual busque el mayor lucro en su profesión.

«Pero yo—agregó—, por el cargo que desempeño, estoy obligado a evitar el excesivo lucro al particular cuando pugna con los intereses del país».

Negó que su proyecto fuera contra los bilbaínos, «pues en Cataluña—dijo—hay matriculadas 150.000 toneladas, y no favoreceré la disposición, caso de adoptarse».

## Telegramas oficiales

Madrid, 13 (5'30)

### Cuestiones obreras.—Elección

En el Ministerio de la Gobernación se nos han facilitado esta mañana a los periodistas los siguientes telegramas oficiales:

**De Espiel.**—«Se ha celebrado una reunión de los ingenieros y una comisión de obreros. Quedó resuelta la huelga de los mineros de Peña Roya. Mañana se reanudarán los trabajos».

**De Barcelona.**—«Ha quedado resuelta la huelga textil».

**De Murat.**—«Se ha celebrado la sesión de clausura de la Asamblea del arte textil, asistiendo unas 600 personas».

**De Alicante.**—«Continúa en igual estado la huelga de hiladores de Villajoyosa».

**De Murcia.**—«Se ha celebrado la elección de diputado por el distrito de Iecla. No ocurrieron incidentes, aunque sí algunas protestas. Obtuvieron los candidatos los siguientes votos: el Sr. Jumilla Codorniu, 6.254; y el señor Moraita, 2.209».

## La Bolsa

Madrid, 13 (22'00)

### Cotización de ayer

Interior contado.	77'80
Amortizable 5 por 100.	96'90
Amortizable nuevo.	86'50
Banco de España.	519'50
Compañía Tabacalera.	301'00
Francos.	62'70
Libras.	17'06
Exterior.	87'13

## Política

Madrid, 13 (22'00)

### La jornada mercantil

El Subsecretario del Ministerio de la Gobernación, estando hablando con los periodistas, nos ha anunciado haberse recibido telegramas de los dependientes de comercio de diferentes localidades relacionados con el proyecto de ley estableciendo la jornada mercantil.

Nos ha añadido el Subsecretario que el telegrama se ha remitido a la Comisión dictaminadora del Congreso.

### Las actas del Com. de huelga

La Comisión de incompatibilidades del Congreso ha examinado las actas de los individuos del Comité de huelga, emitiendo dictamen favorable a la capacidad,

Madrid 14 (1'00)

**Nota de la Presidencia.—Maura, afónico**  
En la nota oficiosa facilitada ayer en la Presidencia se niega que el Consejo de Ministros estuviera convocado para ayer, lunes.

Indica que el Consejo se reunirá el miércoles por la mañana.

Añade la nota que el señor Maura no salió de su domicilio por hallarse afónico.

### Conferencia

El Ministro de Estado, señor Dato, conferenció ayer con el señor Vizconde de Eza y con una comisión de diputados agrarios.

## De Provincias

Madrid, 14 (1'00)

**De Bilbao.—Explosión en una fábrica**  
Bilbao.—En los Altos Hornos de Sestao ocurrió ayer una explosión a consecuencia de un escape de gas.

Resultaron del hecho catorce operarios heridos.

Uno de éstos hallase en gravísimo estado.

**De Oviedo.—Congreso de mineros**  
Oviedo.—Se ha celebrado en Langredo un Congreso extraordinario socialista de obreros.

Asistieron 25 delegados, que llevaban la representación de 25.000 mineros.

En el Congreso se acordó pedir seis reales de aumento de jornal y dos por tonelada para destinar éstos al sostenimiento de las escuelas de la Casa del Pueblo.

Caso de negarse los patronos, los obreros se declararán en huelga el día 1.º de Junio próximo.

### De Huesca.—Dos ahogados

Huesca.—Estando pescando en el canal el capitán de la guardia civil don Ricardo Martínez se cayó.

El guardia que le acompañaba, Juan Rabal, le auxilió, con tan mala fortuna, que se cayó también.

Ambos perecieron ahogados.

## De esta mañana

Madrid, 14 (5'30)

### Política

#### Suplicatorios denegados

En la reunión celebrada ayer por el Congreso se discutieron unos suplicatorios contra los señores Castrovido y Lerroux.

A pesar de que en el dictamen proponía la Comisión que se concedieran los suplicatorios, la Cámara acordó denegarlos.

#### Banquete a La Cierva

El próximo domingo se celebrará un banquete en obsequio del señor La Cierva.

#### Visitas a Romanones

El Ministro de Gracia y Justicia, señor Conde de Romanones, ha recibido la visita del Arzobispo de Zaragoza y del Obispo de Ciudad Real.

### Comisión

Ayer se reunió la Comisión que entiende en el proyecto de empréstitos a las industrias «cocheras», aprobando los oportunos dictámenes.

### Otras noticias

Ayer tarde se reunió en el Congreso la Comisión de Presupuestos para emitir dictamen sobre el anticipo reintegrable a la prensa.

El señor Maciá propuso que se modificara el dictamen en el sentido de que los periódicos de sólo cuatro páginas mantengan su precio actual de cinco céntimos.

Prensa Asociada

## DESDE BARCELONA

### Notas catalanas

Barcelona, 14 (3'30)

#### Declaración de huelga

Se han declarado en huelga los artifices oyeros.

Estos piden aumento de sueldo en su jornal.

#### Huelga forzosa

Los patronos metalúrgicos de Badalona han planteado el «lock-out», quedando en forzosa huelga 660 obreros.

#### Revista de tropas

El nuevo Capitán general, señor García Menacho, ha revistado los batallones de cazadores de Mérida, Alba de Tormes y Barcelona.

#### Detención de un mendigo

Ha sido detenido un mendigo como supuesto autor de haber cometido el asesinato de Francisco Ruiz.

Dicho suceso acaeció hace algunos meses.

#### Consejo de guerra

Se ha celebrado consejo de guerra contra el capitán de infantería don José Escruí.

El Fiscal pide la separación del servicio militar.

#### Incomunicados en la Cárcel

Continúan incomunicados en la Cárcel el inspector de policía y el empleado de la Compañía de Ferrocarriles detenidos por la supuesta infracción de la ley de emigración.

#### Robo de terneras

Varios individuos penetraron en una cuadra, llevándose seis terneras.

La Guardia civil persigue a los autores.

#### El tiempo

Ayer hizo un día espléndido, sintiéndose calor.

**Averiguando el paradero de su esposo**  
La noble dama alemana Morel Rostdild ha rogado al

# Grandes Almacenes de S. José

## VDA. DE IGNACIO FIGUEROLA

Recibidas las novedades para Primavera y Verano

Ratinas, Chermes, Tolién, Chantrús, Glacés, Popelin, Etaminas-seda y Algodón, Crespon china

—:— Sastrería, Camisería, Mercería —:—

Lencería, Géneros de punto, Pañolería

Gran sección de Calzado confeccionado y a medida en todas clases y precios

### Abanicos, Sombrillas, Bastones

### DRILES y TEJIDOS PAIS a precios de fábrica

PRECIO FIJO—Teléfono 217

Ventas al contado

### Alerta! Alerta! Alerta!

Se ofrecen en esta publicación aguas minerales como procedentes de los manantiales VICHY CATALAN, sin azufre.  
 Demos la atención de los consumidores para que no se dejen engañar y para que se fijen bien en las botellas que los ofrecen, puesto que las de los manantiales Vichy Catalán tienen tapones, cap-sulas, preciosos y etiquetas con el nombre SOCIEDAD ANONIMA VICHY CATALAN, y por lo tanto dejan de proceder de dichos manantiales las que no los lleven.



### Úlceras varicosas

Antiguas de 8 años  
Curadas en un mes.

Ya desde las primeras semanas de tratamiento, la sangre se habrá regenerado completamente y desembarazado de todas sus impurezas. El aspecto congestionado de la piel no tarda en desaparecer, y un bienestar efectivo reemplaza a los picores, á la pesadez, al hormigueo. Y como la supuración se detiene, las úlceras pierden su carácter repugnante y se cierran prontamente. Las úlceras más graves las más antiguas, aun aquellas más desesperantes, no pueden resistir á

### DEPURATIVO RICHELET

remedio poderoso, infalible, para curar segura y rápidamente todas las enfermedades de la piel y de la sangre: Exemas, Empeines, Granos, Enfermedades especiales de la pierna, Varicos, Ectis, etc.

A cada botella acompaña un folletito explicativo, en español, que contiene los fundamentos científicos relativos al tratamiento RICHELET. Depósito en todas las buenas Farmacias y Provierías. Laboratorio L. RICHELET, de Solón, 6, r. de Sedon, Estrasburgo (Francia)

Imp. LA ESPERANZA Logja, 11, Palma de Mallorca

### Gotas Madres Sulfurosas DE BAR

LAS GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, es la medicación sulfurosa por excelencia.  
 LAS GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, se emplean en los cuerpos, lagos, anginas, bronquitis, catarros, gripes, etc. y siempre que éste i- dicado el uso del sulfuro de las aguas minerales sulfurosas.  
 LAS GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, pueden usarse en agua para bebida, baños, gargarismos, pulverizaciones, pomadas, etc.  
 CON LAS GOTAS MADRES SULFUROSAS DE BAR, se tiene toda la medicación sulfurosa y de sodio.  
 Precio del frasco: 3 pesetas.  
 Depósitos: Centro Farmacéutico y Farmacia de D. Juan Valenzuela.

### Servicios de la Compañía Trasatlántica

**LÍNEAS AL RIO DE LA PLATA Y AL BRASIL**  
 El vapor «Reina Victoria Eugenia» saldrá el día 4 de mayo de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.  
 El vapor «de Gijón» saldrá el día de Bilbao y Santander, el Montevideo y Buenos Aires.  
**LÍNEAS A ANTILLAS MÉJICO, NEW YORK Y COSTAFIRME**  
 El vapor «J. López López» saldrá el día de Barcelona el 14 de Valencia, el 16 de Málaga y el 18 de Cádiz, para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.  
 El vapor «de Bilbao» saldrá el 16 de Bilbao, el 19 de Santander, el 20 de Gijón y el 21 de Coruña para Habana y Veracruz. Admite carga y pasaje para Costafirme y Pacifico con trasbordo en Habana.  
 El vapor «P de Satriestemi» saldrá el día de Barcelona el 18 de Valencia el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Havana, Colón, S. Juanilla, Curacao, Puerto Abello y La Guayra. Se admite carga y pasaje, con trasbordo para Veracruz.  
**LÍNEA DE FILIPINAS**  
 El vapor «de Barcelona» saldrá de Barcelona  
**LÍNEA DE FERNANDO POO**  
 El vapor «San Carlos» saldrá el día 8 de Abril de Barcelona con escalas en Valencia y Alicante y el 28 de Cádiz, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma y demás escalas intermedias y Fernando Poo.  
 Además de los indicados servicios la Compañía Trasatlántica tiene establecidos los especiales de los puertos del Mediterráneo a New York y puertos Cantabro a New York, cuyas salidas no son fijas y se anunciarán oportunamente en cada viaje.  
 Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da a alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen Telegrafía sin hilos.  
 Para más informes y despacho, señores JAIME M. GRANA-DA y C.ª S. en C. Plaza de Antea Maura, 4 Palma.

### Remeys segus y ben provats

**XAROP VERMÍFUGO.**—Preparat amb herba sulfurquina. Cap altre xarop troba més segus per uss es «cuchs», y per dones bon collós y molta de gana a «els infans malaltissos».  
**CALLICIDA SUREDA.**—Sense molèstia fa desaparèixca es «calls», «ays de coll», y set de més «durses», de la peus.  
**PASTILLAS SURGEA.**—Curan de rel se «tosos», mantenen fresca se boca, agradable «sís evita el fressidós ben molèstos dels mals tabacs. Sense «piques», «parts», ni «sín «fresidós», queden ses «ayoretas que se rentan cada dia amb AIGÜ OXIGENADA SUREDA.  
 Es «Bragó», més ben perfeccionat y millor instrument de CIRUGIA, se troben a se POTEGARIA de SUREDA y LLITERAS.  
 La venta al por major.—Farmacia de ses preparador  
 Costa d'en Brossa, núm 9 —Palma de Mallorca

### Agricultores

Tubos de Goma y Mangueras para Sulfatadores, Diaca de Goma, Válvulas esféricas, Pistones, de Goma, Tapas Arandelas Todas formas y medidas.  
 Además la casa fabrica todo lo referente a esta especialidad.  
 PRECIOS VENTAJOSOS  
**CASA CODINA, Unión, 8, Palma**

### Interesante para los cocineros

La Fábrica de spones de corcho de Salvador Galindo tiene a la venta **Ferrín de corcho** expofino para guisar sin fuego. Esta un spon de madera de cualquier uso. Para informes en la misma fábrica, Paseo de Sagrada número 3 frente al Muelle.  
 También se vende lana de corcho

### Joven católico

que sabe leer y escribir algo de contabilidad y francés, desea colocación preferible como auxiliar en escuela o colegio de primera enseñanza en cuyo ejercicio lleva varios años de práctica. Pocos pretensiones.  
 Informar en plaza de Santa Eulalia, núm. 10.

### Entermos

**DE LOS OJOS**  
 Friccionándose siemra con mundis! OIDEO reforzarás nervio óptico, recuperando una vista envidiable en poco tiempo y evitando usar lentes, incluso sectuagenarios. No más migajas, presbitas ni vites óstiles.  
 Pide el nuevo libro ilustrado de la vista, recite de des cubrimiento ilustrado que se reparte GRATIS pidiendo así vosotros mismos cursos en vuestra casa sin gastar dinero en consultas.  
 En Palma de Mallorca, Centro Farmacéutico, Haysa 34. En Madrid, Bernardini y C.ª, Párra 13.

NO DE V.MÁS VUELTAS A SU CABEZA

EL MEJOR DEL MUNDO  
 PRECIADO POR LOS REYES  
**LICOR DE POLVO**  
 MEDIO SIGLO DE ÉXITO  
 ESPAÑOLES, NO OLVIDAD SORPRENDER  
 POR DENTRIFICOS EXTRANJEROS

### Joven de 17 años

Sabiendo leer y escribir y hablar correctamente el español y francés, se ofrece para casa de comercio, mesa de hotel o criado de confianza. Informar Centro de Anuncios.

### Se alquila

Un 2.º piso izquierda de la calle de la Concepción, núm. 82. Informar en el principal.

### Vinicultores

Los vinos superiores se obtienen sumando de la acidez fija de los mostos. El mejor medio de proporcionar el ácido tartárico necesario consiste en fabricarlo con las heces de sus mismos vinos, por el sistema especial, sencillo y económico, que puede aprender teórica y prácticamente en la «Instrucción Instructiva» de Quintana.—San Felis, 13.º 1.º. Numerosas referencias y toda clase de garantías.